



## MIGRATION EN EUROPE : UNE RÉPONSE HUMANITAIRE CONTRARIÉE ?

LUNDI 3 OCTOBRE 2016 DE 17.00 À 19.00

Retransmis en direct sur la page facebook et la chaîne YouTube de L'humanitaire dans tous ses États http://cicr.blog.lemonde.fr, vous pouvez :

- Poser vos questions aux orateurs invités et réagir en direct.
  - Twitter grâce à : #5a7CICR

## HUMANITÉ IMPARTIALITÉ NEUTRALITÉ INDÉPENDANCE VOLONTARIAT UNITÉ UNIVERSALITÉ

Débat organisé par la

Délégation du Comité international de la Croix-Rouge en France et animé par Christian Troubé, journaliste

Vous pouvez suivre ce débat en direct,

le lundi 3 octobre 2016, à partir de 17h00 sur Internet

## **Experts invités**

Laurent MUSCHEL, Directeur Migration et Protection, Commission européenne Françoise SIVIGNON, médecin, Présidente, Médecins du Monde Angela VALENZA, Conseiller régional Migration pour l'Europe et l'Asie Centrale, CICR Catherine WIHTOL DE WENDEN, Directrice de recherches, CNRS

Conséquence tragique des conflits armés et de l'irrespect du droit international humanitaire, en 2016, près de 300.000 personnes ont mis leur vie en péril pour traverser la Méditerranée et tenter de trouver refuge sur les territoires européens. 80 % des migrants ont fui des zones de conflit armé.

Depuis janvier 2016 plus de 3.000 auraient péri en mer ou sont portés disparus.

Si ce phénomène est loin d'être nouveau et loin d'être propre à l'Europe, force est de constater qu'il a suscité un vaste débat, qu'il soulève encore, en Europe, de multiples questions de tous ordres et que les réponses apportées sont loin d'être satisfaisantes sur un plan strictement humanitaire.

Si le CICR, les sociétés nationales de Croix-Rouge et les autres organisations humanitaires, gouvernementales ou non gouvernementales, s'efforcent de répondre aux besoins les plus urgents des migrants, leur tâche demeure extrêmement complexe et délicate.

Au lendemain de la réunion de haut niveau convoquée par l'ONU pour gérer les mouvements massifs des réfugiés et des migrants (19 septembre) et du Sommet des dirigeants sur les réfugiés organisé le 20 septembre par le Président des États-Unis,

## Plusieurs questions restent posées :

- Migrants, réfugiés, déplacés, de qui parle-t-on ?
- Comment expliquer le retard initial dans la réponse humanitaire ?
- Quelles ont été les actions décidées par l'Union européenne ?
- Quels sont aujourd'hui les besoins les plus urgents des migrants ?
- Comment maintenir ou rétablir un lien familial ?
- Quelle gestion pour les dépouilles mortelles ?
- Pourquoi les migrants sont-ils détenus ou retenus ?
- Quelles sont les responsabilités des États et des institutions européennes ?
- Acteurs humanitaires : concurrence ou coordination ?
- La politique européenne est-elle une aide ou un frein pour les acteurs humanitaires ?
- Quel espace humanitaire face à des politiques nationales de repli?
- Comment l'humanitaire peut-il avoir une place dans un débat hautement politique ?
- Qu'espérer des sommets internationaux de septembre ?
- Quelles solutions préconiser pour traiter les migrants avec humanité ?



Cette discussion s'inscrit dans la série de débats thématiques, "Les 5 à 7 du CICR", organisés par la Délégation régionale du CICR à Paris.

- "Les 5 à 7 du CICR" réunissent un public choisi, représentant des **ONGs**, des **institutions françaises et internationales**, des **universitaires**, des **chercheurs**, des **médias**, pour une discussion interactive de deux heures, entre 17.00 et 19.00, avec les experts invités.
- Le compte rendu de cette séance sera restitué par la délégation régionale du CICR à Paris via son blog : http://cicr.blog.lemonde.fr

Prochaine date à retenir : 8 décembre 2016